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NOUVELLES	DES	CLARISSES	DE	VALLEYFIELD	
Réunion	générale	2018	du	Comité	des	Contemplatives	

Du 9 au 14 septembre 2018, une quarantaine de 
moniales des communautés contemplatives du 
Canada ont tenu leur 31e réunion générale à l’er-
mitage Sainte-Croix situé sur les rives du lac des 
Deux Montagnes à Pierrefonds au Québec. Ce ras-
semblement avait pour thème :	

Chercher	le	Visage	de	Dieu	

Après le mot d’ouverture de la présidente du Co-
mité des Contemplatives de la CRC sœur Gabrielle 
Audet, OSC, présidente, sœur Isabelle Touche-
boeuf, OP, ont animé la première rencontre où 
chaque famille religieuse a présenté le visage de 
Jésus-Christ évoqué dans le charisme de sa com-
munauté. Ce fut un moment fraternel et enrichis-
sant par sa diversité pour les communautés pré-
sentes. 

Le premier invité de ces journées de rencontre, 
Dom Guillaume Jedrzejczak, OCSO, a présenté en 
plusieurs conférences un commentaire de 
« Vultum Dei quaerere » (« Chercher le visage de 
Dieu »), constitution apostolique publiée en 2016 
par le pape François. Grâce à ses diverses expé-
riences monastiques et à ses études sur l’enracine-
ment monastique par un doctorat sur Cassien, il a 
été une personne ressource appropriée pour pro-
poser une compréhension de la situation monas-
tique actuelle à la lumière d’une interprétation de 
l’histoire. 

En milieu de semaine, le père Timothy Scott, CSB, 
Directeur général de la CRC, a effectué une présen-
tation faisant les liens entre les Constitutions 
apostoliques « Sponsa Christi » et « Vultum Dei 
quaerere ». Ce fut également l’occasion de revenir 

sur les enseignements de la dernière Assemblée 
générale de la CRC et de dresser un portrait de la 
situation religieuse au Canada. 

En soirée, une détente avec le groupe Octuor 
Gouzes a permis d’écouter plusieurs chants qui 
rejoignaient le thème de la réunion. 

Jeudi, le père Francis Morrisey, OMI, a commenté 
l’instruction « Cors Orans » (Cœur priant) publié 
en 2018. Cette instruction complète Vultum Dei 
quaerere et présente le cadre législatif des monas-
tères. Sa compétence et sa grande sagesse ont 
grandement enrichi les échanges qui ont suivi son 
intervention. 

A l’issue de cette rencontre, les membres du Comi-
té des Contemplatives de la CRC ont élu un nou-
veau Conseil pour les deux prochaines années : 

sœur Gabrielle Audet, OSC, réélue présidente; 
sœur Sarah Shaughnessy, OCD, réélue vice-
présidente; 
sœur Louise-Marie Dupras, RM, réélue secrétaire; 
sœur Janine Bourque, SSS, élue trésorière. 

Nous vous informons que nous avons maintenant une page FACEBOOK.  Nous 
vous invitons à venir nous rejoindre à l’adresse suivante :   

<	facebook.com/clarissesvalley ield	>	.	
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Réunion	générale	2018	du	Comité	des	Contemplatives	

Droit	canon	et	environnement	
Un nouveau « canon » à inscrire dans le code du droit canon catholique, dédié au « devoir grave » pour le idèle 
non seulement de « ne pas endommager » mais en plus « d’améliorer » le milieu naturel : voilà la proposition du 
cardinal François Coccopalmerio, président émérite du Dicastère pour les textes de lois, faite durant la rencontre 
« Dialogue sur l’investissement catholique pour la transition énergétique » qui s’est tenu à Rome l’été dernier. 
Une rencontre qui a rassemblé des représentants des institutions vaticanes, des fondations et organisations ca-
tholiques appelées à développer des investissements responsables pour une transition plus juste. 

Pour plus d’informations on se rend à l’adresse : 
https://eglisesetecologies.com/2018/07/18/rome-coup-de-canon-dans-le-ciel-du-droit-environnemental/  

INFORMATIONS	GÉNÉRALES	—	ÉLECTIONS	
Sherbrooke, 16 octobre 2018   

Informations :  
Le 31 juillet, le 16e Chapitre général se clôturait par l’élection 
de la nouvelle administration générale dont voici les 
membres :  
Sœur Claire Lessard, réélue supérieure  (Québécoise) 
Sœur Maria Lucia Pinto Ribeiro, Assistante ( Brésilienne) 
Sœur Isabelle Murphy, conseillère / secrétaire  (Québécoise) 
Sœur Graciela San Diego, conseillère /  économe,  (Philippine)  
Sœur Ancilla M. Clavery, conseillère  (Rwandaise) 

Elles sont appelées à poursuivre la route entreprise lors du 
Chapitre : 
    «	Fortes	de	nos	différences,	Osons	sortir!	Créons	du	neuf	!	»			
par : Isabelle Murphy, mnda, secrétaire générale 
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Journée	mémorable	à	la	chapelle	de	l’Hôpital	Sainte‐Anne	

Une invitation spéciale nous est faite d’aller célébrer la 
dernière messe à l’Hôpital de Baie-Saint-Paul 
(autrefois nommé Centre hospitalier de Charlevoix, 
auparavant Hôpital Sainte-Anne, et au tout début, 
Maison Saint-Joseph).  

Cette cérémonie a eu lieu le  mercredi 29 août 2018 à 
9 h.  Il y a eu, à cette occasion, la désaffectation de la 
chapelle. Monsieur le curé Armand Bégin, de l’unité de 
pastorale Saint-François-d’Assise, apprécie la présence 
des Petites Franciscaines de Marie en cette 
circonstance.  

Les abbés Georges Gravel, ancien aumônier de 
l’Hôpital et Bernard Tremblay, notre aumônier actuel, 
rehaussent cette célébration comme prêtres 
concélébrant  à cette dernière messe. Vingt-cinq PFM 
sont au milieu des anciens résidants de l’Hôpital 
Sainte-Anne réunis pour une dernière fois autour de 
cet autel. Plusieurs bénévoles, associés, amis, les 
accompagnent.  

Sœur Claudette Paquette entre avec le cierge pascal, 
sœur Thérèse Girard porte le livre de la Parole de Dieu. 
Sœur Thérèse Rocheleau proclame la première lecture. 
Mme Murielle Bluteau, agente de pastorale pendant 
environ 14 ans, jusqu’en l’année 2017, fait la lecture 
des prières universelles. Monsieur le curé Bégin dans 
son homélie nous invite à continuer à vivre dans la 
con iance et l’abandon au Seigneur.   

 

Comme nous pouvons voir sur la première photo : Nos 
« amis » nous disent 100 000 mercis. Sœur Thérèse 
Girard, assistante-secrétaire générale, prend la parole 
pour exprimer ce que chacune de nous, Petites 
Franciscaines de Marie, ressentons en ce dernier jour 
de rencontre dans ce lieu. Elle rend grâce au Seigneur 
pour tout l’amour manifesté par les PFM aux 
personnes con iées à leur responsabilité. Elle fait 
chanter : Mon	Dieu,	 tu	 es	 grand,	 tu	 es	 beau	…	 tu	 es	 le	
Dieu	 d’amour…	 Oui,	 le	 Dieu	 d’amour	 pour	 tous	 ses	
enfants…	

Sœur Gisèle Fortier, comme ancienne directrice de 
l’Hôpital est invitée à ajouter quelques paroles 
remplies de souvenirs, en nous rappelant la vie vécue 
dans cet Hôpital et relatée par sœur Marie Porter 
dans : Mille	en	moins.  

A la in de la messe, la pierre d’autel, les vases sacrés 
nous sont remis et tous, en procession, suivent le 
cierge pascal allumé, symbole du Christ ressuscité et 
toujours vivant parmi nous. 

C’est un évènement à la fois mémorable et touchant. 
Mère Marie Anne de Jésus, fondatrice, qui a dirigé 
l’Hospice Sainte-Anne (devenue Hôpital) il y a plus de 
120 années, ainsi que toutes les sœurs qui y ont œuvré, 
regardent de là-haut, ce rassemblement d’aujourd’hui, 
dans ce lieu de prières, de rencontres, de toutes les « 
couleurs de la vie quotidienne ». Pas de mots, pas de 
gestes à ajouter… C’est la réalité qui parle à nos yeux, à 
notre cœur.   

Tous, ici présents, espèrent trouver un « autre lieu » 
pour réunir « nos amis », avec le même esprit, a in de 
les fêter à certaines circonstances et pour y célébrer la 
messe de leurs derniers instants sur cette terre.  

  

Jour	d’Action	de	grâce	pour	toutes	les	messes	célébrées	
ici	dans	cette	chapelle	!	

Jour	de	Reconnaisse,	de	Souvenirs	pour	chacune	des	
Petites	Franciscaines	de	Marie	!	
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En effet, une page s’est tournée pour les Frères 
Franciscains Emmanuel qui ont dû quitter 
dé initivement le presbytère de l’église Notre-
Dame-des-Sept-Douleurs en août dernier, après 
quinze années de présence signi icative auprès 
des jeunes et de la population la plus pauvre de 
Verdun. Laurent Ravenda, curé de l’église de 
Notre-Dame des Sept douleurs a expliqué  les 
raisons de ce départ en ces mots : «	Leur	départ	de	
Verdun	est	un	triste	moment.	Il	est	dû	à	des	
nécessités	bien	matérielles	(un	presbytère	délabré	
ayant	grand	besoin	d’importantes	rénovations	et	
une	situation	 inancière	très	précaire,	exigeant	des	
décisions	majeures	quant	au	dé i	de	la	viabilité	
inancière	de	la	paroisse.	»	Le nouveau terrain de 

mission de nos Frères franciscains Emmanuel se  
poursuivra à la paroisse St-Charles, à Pointe-Saint-
Charles. 

Ce départ laissera un grand vide car les Frères 
Emmanuel étaient fort appréciés des jeunes et 
aussi de la population en général, et plus  
particulièrement, celle qui est la plus démunie. 
Entre autres, ces 15 années de vie communautaire 
et spirituelle ont permis : d’accueillir des 
centaines de  jeunes étudiants et  pensionnaires 

durant de 2 à 3 années, plus de 300 jeunes et des 
personnes de différents âges pour des séjours à 
court terme, des centaines de personnes 
accompagnées pour les aider à sortir de la rue ou 
de situations problématiques ainsi que l’accueil de 
nombreux immigrants, de la formation d’une 
chorale de jeunes fort active et bien sûr de 
nombreuses soirées de partage de la foi et de 
prières avec des jeunes et des adultes ainsi que 
diverses activités culturelles et spirituelles, etc. 

Chaque veille de Noël,  c’est une tradition pour les 
Frères, d’organiser et d’accueillir plus d’une 
centaine de personnes pour la plupart seules et 
appauvries a in de leur offrir un repas chaud 
traditionnel suivi d’une soirée animée et de  
partage de cadeaux. J’ai eu l’occasion de faire 
partie  d’une équipe de bénévoles en 2017.  J’ai  pu 
constater leur accueil personnalisé et  chaleureux, 
leur grande générosité et leur esprit de service, à 
l’image de Saint-François. 

Je leur souhaite de tout cœur de poursuivre leur 
mission dans la Joie et la fécondité. 

Mes salutations à tous les membres de la Famille 
Franciscaine. 

Huguette Matte, devenue Verdunoise. 

UNE	PAGE	SE	TOURNE	
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JOIE ET ACTION DE GRACE 
Les Frères Franciscains de l'Emmanuel ont eu la 
joie de vivre la première profession des conseils 
évangéliques de frère Jeremy-Marie. Après près de 
trois années de formation initiale, le frère Jeremy-
Marie s'est consacré au Seigneur dans la voie 
évangélique à la suite de saint François le samedi 
15 septembre dernier. Ce fût pour notre Fraternité 
une journée remplie de joie et d'action de grâce 
envers le Christ qui continue d'appeler. Notre 
Fraternité progresse tranquillement, nous 
sommes maintenant six frères à notre nouvelle 
maison de la Pointe-St-Charles et vivons avec nos 
11 jeunes pensionnaires.  Le 12 septembre, nous 
avons accueilli notre frère camerounais Emile-
Dominique qui vient vivre avec nous à Montréal 
pour une année. 

Nous sommes bien heureux de notre nouvelle 
maison avec plus d'espace, mieux rénovée et plus 
calme... Nos 
activités-jeunesse 
ont repris et peu 
à peu nous nous 
engageons dans 
notre nouveau 
milieu de vie 
paroissiale et 
dans ce nouveau 
quartier. Notre 
mission continue. 

frère Denis-
Antoine, fe 
Frère Ministre 

Lancement	d’un	livre	à	la	Bibliothèque	de	Baie‐Saint‐Paul	‐	le	3	novembre	à	14	h	
	

Chantal Guay et Denis Thibault, bien connus des personnes qui 
fréquentent Héritage franciscain publient un livre qui est une sé-
rie de 16 illustrations mettant en scène la légende de l’attrape-
rêves. Ces illustrations ont été créées pour les personnes qui sou-
haitent connaitre l’origine entourant cet objet très particulier de 
la culture autochtone.  

Le Livre : 
. Catégorie :   Légende-médecine ancestrale d'Amérique du Nord 
.  Auteurs :   Guay, Chantal Wapukuan & Thibault, Denis Namun 
. Titre :    L'attrape-rêves 
. Parution :    Novembre 2018 
.  Editeur :   Thibault, Denis Namun 
.  Pages :    24 pages 
.  Sujet :    Contes traditionnel d'Amérique 
.  ISBN :   9782981718501 

Pesticides	:	biocide	ou	plan	de	sortie	?	

Et si la réponse venait de nos chers cousins de la Belle Province ?  La paroisse Notre-Dame-de-Foy de 
Québec, a lancé une ré lexion sur la place des pesticides dans notre environnement et notre société. 

« L’idée	d’un	plan	de	sortie	des	pesticides	va	certainement	bousculer	car	nos	politiciens	sont	très	frileux	dès	
qu’on	aborde	la	question.	Nous	croyons	que	la	dépendance	aux	pesticides	n’est	pas	une	option	viable	pour	
les	générations	à	venir,	qu’elle	nous	mène	inexorablement	à	un	biocide	et	que	nous	devons	sans	tarder	nos	
atteler	à	la	mise	en	œuvre	d’un	plan	de	sortie	complet. » 

Pour lire la nouvelle publiée sur le site  Église	&	Écologie on suit le lien suivant : 

https://eglisesetecologies.com/2018/09/01/appel-pas-de-pesticides-dans-la-poutine/ 
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NOUVELLES	DU	CATHII		
Nouvelle	coordonnatrice	

Une nouvelle coordonnatrice a été engagée au CATHII pour remplacer madame 
Sylvie Gagnon qui a pris sa retraite.  Madame France Laforge est entrée en 
fonction le lundi 10 septembre.   

Le	CATHII	à	Rome 

Du 4 au 6 juillet, le Cathii a participé à Rome à un forum sur la traite organisé par le dicastère pour le 
service du développement humain intégral.  Le CATHII agissait alors comme organisme mandaté par la 
Conférence des évêques catholiques du Canada pour représenter le Canada à cette rencontre 
internationale. 

Journée	de	ré lexion	stratégique	

Le CATHII a tenu une journée de ré lexion stratégique le mercredi 26 septembre.  Les membres du 
CATHII ont ré léchi ensemble sur les meilleurs moyens d’assurer la pérennité de l’organisme et sur un 
plan d’action qui guidera les 5 prochaines années de lutte à la traite. 

Chemins	franciscains	:	L’enfer	montréalais	de	Julia	

Dans le numéro d’octobre de Chemins	Franciscains paru cette semaine, une journaliste raconte l’histoire 
d’horreur d’une victime de traite à Montréal.  C’est à lire dans la chronique Ces	gens	qui	inspirent. On 
consulte Chemins	Franciscains à l’adresse https://www.cheminsfranciscains.ca/  

Traite	des	femmes	:	Rapport	de	Stastique	Canada 

Les femmes de moins de 25 ans sont les plus touchées par la traite de personnes au Canada alors que la 
plupart des individus accusés relativement à ce crime sont des hommes âgés de 18 à 34 ans selon un 
nouveau rapport de Statistique Canada. 

De 2009 à 2016, 865 victimes de la traite de personnes ont été rapportées aux autorités. Sur le lot, 95 
pour cent étaient de sexe féminin et 72 pour cent avaient moins de 25 ans. Plus du quart des victimes 
avaient moins de 18 ans et un tiers étaient arrivées d'un autre pays. 

Ces données correspondent seulement aux dossiers de traite de personnes déclarées à la police, ce qui 
signi ie que le nombre réel de victimes est probablement beaucoup plus élevé puisque ce type de crime 
n'est souvent pas signalé. 

Conseil	canadien	des	réfugiés	

	A l’occasion de la Journée mondiale contre la traite des personnes, le Conseil canadien pour les réfugiés 
(CCR) a demandée au gouvernement fédéral de prendre des mesures pour protéger les non-citoyens au 
Canada ayant subi la traite. 

« Les	 politiques	 d’immigration	 du	 Canada	 placent	 trop	 souvent	 les	 gens	 dans	 des	 situations	 d’extrême	
vulnérabilité,	 les	exposant	à	 l’exploitation,	y	compris	 la	 traite	des	personnes »	 a déclaré Claire Roque, 
présidente.	

Pour l’intégralité du texte on consulte : http://ccrweb.ca/fr/media/journee-mondiale-contre-la-traite-
2018  
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 NOUVELLES	DE	L’EPU	
Le Comité SIAF-EPU s’est réuni jeudi le 11 octobre pour amorcer les suites à donner au rapport fourni 
par le Canada suite à son examen périodique universel 2018 (EPU).  Conformément aux souhaits 
exprimés à l’Assemblée Générale du SIAF, le comité surveillera surtout les enjeux de la pollution de l’eau 
faite par les entreprises extractives et minières. 

Pour votre information, voici le texte la déclaration faite à Genève par Franciscans	International	et le 
SIAF suite à la publication du rapport du Canada. 

Déclaration	orale	
39e session du Conseil des droits de l’Homme 
Point 6 : Adoption du rapport EPU du Canada 

Déclaration de Franciscans	International 
Délivré par M. Budi Tjahjono 

 

Monsieur	le	Président,	

Franciscans	 International	et	le	Service	 Intercommunautaire	d’Animation	Franciscaine	
(SIAF)	 saluent	 l'acceptation	 par	 le	 Canada	 de	 recommandations	 de	 l’EPU	 relatives	 à	 la	
question	 de	 l’eau.	 Nous	 félicitons	 notamment	 les	 engagements	 pris	 par	 le	 gouvernement	
canadien	a in	de	 lever	tous	 les	avis	sur	 la	qualité	de	 l’eau	potable	à	 long	terme	touchant	 les	
communautés	autochtones.		Nous	reconnaissons	le	progrès	fait	,	mais	il	y	a	encore	des	dé is	à	
relever	 pour	 intégrer	 les	 dimensions	 économiques,	 sociales	 et	 environnementales	 de	 l’eau	
pour	mieux	estimer,	comprendre	et	gérer	cette	ressource	précieuse.		

Le	Canada	devrait	saisir	l’opportunité	de	devenir	un	Leader	Mondial	pour	l’Eau	et	faire	que	la	
gestion	durable	de	l’eau	devienne	une	priorité	nationale	dans	le	but	d’établir	et	d’adopter	une	
législation	au	niveau	fédéral	et	provincial	pour	garantir	un	accès	complet	à	l’eau	potable	et	
renouvelable	pour	les	générations	actuelles	et	futures.	

Le	 Canada	 doit	 aussi	 élaborer,	 implémenter,	 superviser	 et	 évaluer	 les	 structures	 de	
gouvernance	de	l’eau	aux	plans	local,	national	et	transfrontalier	et	consulter,	ainsi	qu’intégrer	
la	 population	 autochtone	 du	 Canada	 d’une	 manière	 transparente	 et	 inclusive	 dans	 les	
processus	 de	 prises	 de	 décision	 et	 la	 mise	 en	 œuvre	 d’une	 gouvernance	 participative	 et	
stratégique	de	l’eau.		

Nous	regrettons,	monsieur	le	Président,	que	le	Canada	n’ait	pas	accepté	les	recommandations	
d’apporter	des	changements	législatifs	pour	protéger	l’eau	et	 les	écosystèmes,	en	interdisant	
aux	 	 compagnies	 extractives	 et	 minières	 leurs	 activités	 qui	 menacent	 le	 bien‐être	 des	
canadiens	et	des	Premières	Nations.	Au	Canada,	par	exemple,	 le	Règlement	sur	 les	ef luents	
des	mines	de	métaux	 contient	une	 liste	de	plans	d’eau	où	 il	 est	permis	que	 les	 compagnies	
déversent	leurs	déchets	miniers.	Ces	déchets	sont	une	des	raisons	pour	lesquelles	la	qualité	de	
l’eau	 disponible	 au	 Canada	 est	 constamment	 en	 détérioration.	Nous	 encourageons	 l’État	 à	
reconsidérer	et	à	accepter	ces	recommandations.	

En in,	nous	apprécions	la	volonté	du	gouvernement	de	consulter	la	société	civile	pour	la	mise	
en	œuvre	des	recommandations	et	le	suivi	de	l’EPU.			Je	vous	remercie	!	
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